

(2021~2022年度 国際ロータリー・テーマ)



奉仕しよう みんなの人生を豊かにするために



「梅香る弘道館」(水戸市)

## 世の中には2種類の人間しかいない

中村 三喜 (私立学校)

スーパー・マーケットの勃興期、私は27歳で人材募集の新聞折り込みチラシを見てカスマストアー（現カスマ）に転職した。半年後のある日、創業者の神林照雄社長から「中村さん、世の中には2種類の人間しかいないんだよ。環境が整っていなくともやる人間と、環境が整っていてもやらない人間だ」と教えられた。現在でも、社会人になって何年か過ごした人なら、誰しも肯ける言葉ではないか。

そこで思い起こしたのが、豊臣秀吉の「墨俣一夜城の建築」という有名なエピソードである。主君の織田信長に命じられ、一夜にして敵方の最前線に城を築いたというものだ。一夜というのは誇張で、実際には周到な準備をしたうえで一気呵成に行ったわけだが、この話には秀吉の持ち味がいかんなく發揮されている。

- 1、まず大勢の地元の衆を集め、これから面白いことを始めると宣言する。
- 2、短期間に重労働を強いることになるが、よろしくたのむと懇切に説明する。
- 3、自分が先頭に立って煽り立て、人々のモ

チベーションを大いに高める。

動機づけ、説明責任、そして率先垂範。なにか新しい、実現困難なことをやろうとする人間は、かくあらねばならないという見本を示しているかのようだ。まだ木下藤吉郎を名乗っていた30歳の秀吉は、この功績によって大きく頭角を現すことになる。

進取の気性とは、金がない、人が足りない、環境が整っていないなど、ないない尽くしの状況にあって、「だからおもしろい」「だからやりがいがある」と、プラス思考ができることだ。たとえば新規事業などはその例だろう。

ないない尽くしの状況だからこそ、紆余曲折が多く、必死になって知恵を絞らなければならない。人が一皮むけるというのは、こういう状況で悪戦苦闘するときだ。

金があり、人が余っていて、環境が整った状況では、人は創意工夫などしようとしている。工夫をする必要のない環境にいれば、気力も能力も自然に衰えてゆく。そういう環境に対しては逆に危機意識を持つ必要があるのだと言える。

No. 32 2022・4・12

1951年3月6日設立  
1951年3月15日RI認証

■事務所

〒310-0021 水戸市南町2丁目5番5号 常陽銀行本店 別館5階  
TEL.029(231)2151(代表) 直通(225)4820 FAX.029(225)4825  
E-mail r.i.mito@sage.ocn.ne.jp ホームページ <http://www.mito-rc.jp/>

**水戸ロータリークラブ**

■会長 岡崎恵一郎 ■幹事 白田 礼治

■例会日  
毎週火曜日・12時30分  
常陽銀行本店8階

---

## 【卓 話】 料亭の旦那さんが話す日本料理いろいろ 山口 晃平 会員（日本料理）

---



本日は、「料亭」についてお話をさせて頂きます。

最初に自己紹介をさせて頂くと私は明治5年創業の料亭、山口楼を経営しております。

最初に料亭とは？という定義についての疑

問を持たれる方が多いかと思いますが料亭とは我々の視点からは大きく分けて定義は専門店ではない。カウンターなどない館である。芸妓が入る事ができる。という3点を踏まえている飲食店の事を指します。料亭の意味は決して高級という意味でなくあくまで業態の一つであると思って頂くと間違ひありません。

また総合芸術の場として建築から始まり、器、設え、料理、芸能などにも気を使わなければいけない事もあり必然的に高級というイメージがついてしまったのかもしれません。

次に懐石料理と会席料理の違いは禅宗の流れを色濃くもち茶道の一部です。そして会席料理は元々は本膳料理を簡略化したものです。こちらは室町時代に確立された武家の作法から始まりました。そして良くお献立という言葉を耳にするかと思います。これは会席料理の出る順番、すなわち映画の言うところの台本になります。

通常、献立は立てると言います。これは脚本を立てると同じ意味でお料理が出始まってから終わりまでのストーリーとお考えください。

この中には最初にお客様に空酒（いわゆる空腹でお酒を飲む）をさせない為の箸染めや向附。その後、お客様に悪酔いさせない様にお椀で胃袋を優しく包み込んでお造りや焼き物へお料理が味の強弱と共に進んでいきます。その中で味の表現する意味の一つに口（くち）という言葉が出てきます。これはいわゆる口に入る時の1番最初に感じる香りや味の事、ファーストアタックを指します。表記丈は口ゆず、口木の芽などが多く出てきます。

例えばお椀を開けた時にまず柚子の香が鼻腔をくすぐり、口に入れた時に鰯と昆布の上品な

旨味が口に拡がります。その後、はまぐり真蒸や旬の魚を葛で叩いたり少し炙ったものを楽しみ、彩りの為にも添えられた椎茸や青菜などで季節を愛でます。この中で最初の柚子の香りの事を「口」と表現します。

この献立作成において1番重要な事は作り手の意志を表す事でただ値段に食材を合わせるのでなくお客様のご利用用途、アレルギー、嫌いな物を鑑みながら今日、お越し頂いたお客様にこれを召し上がって頂きたい、まさに一期一会の精神で献立は作成されます。

次に会席料理には色々な調理法も書いてあります。

例えば「しんじょ」と言う言葉は海老しんじょや帆立しんじょなどで比較的、耳にすることは多いかもしれません。しかしながら色々な店の「しんじょ」の表記の仕方は真丈、粉薯、真蒸など千差万別です。ではどれが正解なのでしょう？全部正解なのです。元来の意味で云うと「しんじょ」と言う言葉は色々なお魚のすり身を細かく粉状にした大和芋などのお薯を繋ぎに使うことで「しんじょ」と名づけられました。そうお気づきかもしれません「自然薯」の「じょ」です。

面白いのは各調理長によって使用例が変わることで山口樓本店で云うと揚げ物で使う場合は真丈と表記しお椀に入れる時は蒸した物を使うので真蒸と表記します。また考案者の名前が付けられる事もあり、マスやサワラをお酒、醤油、味醂などで合わせたタレの付け焼の事を「ゆあん焼」と言います。これは江戸時代の茶人で食通でもあった北村祐庵が考案したからと云われております他に幽庵焼、柚庵焼とも表記されます。この幽庵焼は別名で堅田幽庵と名乗ってもいたのでどちらも正解でしょう。また付けタレの中に柚子や酢橘などの柑橘類を用いる事から柚庵焼と表記される事もある様です。しかしながら最近の研究結果では時系列的に北村祐庵の生きていた時代とズレが考えられる為に疑惑を持つ研究者がいる様ですが無糸な物ですね。

その他に器などにも人の名前が使われている事もあり、皆様ご存じの「松花堂弁当」これは

松花堂昭乗という江戸時代初期の真言宗の僧侶が四つ切りの箱に種やたばこを入れていた事に始まり、その箱を見た吉兆の創始者、湯木貞一さんが左隅にご飯を置くと右利きの人にはご飯を中心にお料理が食べ易いと考えお茶会の点心に出すようになり、その考案者、松花堂昭乗さんに敬意を払い名づけたそうです。

さて現代のお料理事情にお話を進めてみましょう。私は自分のところ調理場に必ず全てに疑うように指示をします。

例えば薬味です。何故、お造りには醤油に山葵なのでしょう？赤身であれば何となく理解はできます。しかしながら先輩たちが醤油に山葵

でやってきてそう教わってきたからというのでは思考停止です。身が淡白でありながらも繊細な旨味を持つ白身魚には醤油に山葵が強すぎるとは思わないのでしょうか？煎り酒や塩すだちなど試してみたのでしょうか？また時期によって脂の質が変わる鰯に対して生姜、ニンニクで醤油の一辺倒なのでしょうか？

伝統とは小さな革新の連続です。教わった事をそのままでは伝承で尻づぼみになるのは目に見えています。料亭は日々、前をむき、お客様との距離を一步進まず半歩遅れずに気持ちで今日もお迎えいたします。

## 例会報告

4月第2例会

司会 小野瀬委員

### ◇ マルチプル・ポール・ハリス・フェロー ピン伝達

岡崎会長より、八文字典昭会員には後日マルチプル・ポール・ハリス・フェローピン（第2回）が手渡されます。

### ◇ 新会員紹介

・林 正太郎（加工食品）S 58. 9. 10生  
株旭物産 取締役副社長



この度歴史と伝統ある水戸RCに入会をお認め頂き大変光栄に思っています。

私自身、まだ右も左もわからぬ若輩者ですが、活動を通して奉仕の精神を学ばせていただき、地域社会・国際社会

に対して色々な貢献をしていきたいと考えています。何もわからないので、ご指導ご鞭撻の方宜しくお願い致します。私は水戸生まれ水戸育ちなものですから、水戸RCの活動を通してこの水戸に少しでも御恩返しができるかなと思っています。

そしてここにいらっしゃる皆様と一緒に活動ができる事をうれしく思います。

どうぞ今後ともよろしくお願い致します。

(推薦者 高原会員、櫻井会員)

・関 康彦（設計）S 56. 4. 28生  
株scale一級建築士事務所 代表取締役



私はご紹介にあった通り、設計事務所を営んでおります。この度歴史と伝統ある水戸RCに入会をお認め頂き大変うれしく思っています。私は水戸青年会議所で様々なことを学ばせていただきました。

その経験をもとに水戸RCでも奉仕の精神に基づいた活動ができればと考えています。  
どうぞ皆様宜しくお願い致します。

(推薦者 根本会員、佐藤会員)

### ◇ 会長の時間

岡崎会長

報道では、ウクライナの悲惨な現状が報告されています。核所持による抑止力のはずが、暴走をとめられない原因となり、悲しい状態です。

もう一つ、オミクロン株の変異株XE系統が3月26日にすでに検疫で見つかっているとの報道がありました。茨城は、人口比率で東京よりも新規感染者数が高止まりしております。感染対策に気を配りながら、会場での例会を続けたいと思います。

昨日、白田幹事と共に水戸さくらRCの創立30周年記念式典に参加致しました。新井ガバナー、

高橋水戸市長、第3分区各クラブ会長、幹事が参列し、創立30周年をお祝いしました。水戸さくらロータリークラブ発足は1991年、創立時会員数は30名だったそうです。今年度当初22名の会員数のところ、ガバナー公式訪問で「創立30周年を30人で祝いましょう」と励まされたそうです。そして、何と30名を達成したそうです。

当クラブも、本日2名の新会員を迎えるました。水戸さくらRCに負けぬよう最後まで増強を続けたいと思います。会員の皆様、ご協力のほどよろしくお願ひいたします。

#### ◇出席報告

砂押委員

会員数	出席数	欠席数	本日の出席率
118名	81名	37名	71.05%

前週訂正出席率 81.42%

#### ◇にこにこBOX

鈴木(勝)委員長

林会員……本日入会させて頂きます。よろしくお願ひ致します。

関会員……本日入会させていただきます。宜しくお願ひします。

高原会員……林さん入会おめでとうございます。

櫻井会員……私もまだ新人ですが、林会員を何卒よろしくお願ひします。

根本会員……本日入会した関康彦さんをよろしくお願ひします。

藤田会員……林さん、関さん、御入会おめでとうございます。

山口(晃)会員……本日卓話です。大丈夫でしょうか?

櫻場会員……ノルマまであと1回。頑張ります。

片岡会員……長女が無事小学校を卒業し、中学校に入学しました。本日入会の林さん、関さん宜しくお願ひします。

石川会員……リアル例会はやっぱりいいですね。

細井会員……久しぶりのリアル例会への参加です。今年度もよろしくお願ひします。

久保田会員……コロナ収束と世界平和を願って。

関根会員……世界平和が一番!!

石井会員……お陰様で夫婦揃って誕生日を迎え

ることが出来ました。

土子会員……今月、妻と私の誕生日です。記念品ありがとうございます。

照沼会員……誕生祝ありがとうございます。

木梨会員……誕生日プレゼントありがとうございます。

川崎(洋)会員……遅くなりましたが、妻の誕生日のお祝いを有難うございました。

根本会員……妻の誕生祝いをありがとうございます。

渡邊(幹)会員……嫁さんもいい年になりました。

プレゼントありがとうございます。

篠崎会員・中村会員・田中(祥)会員……妻の誕生日祝いありがとうございます。

本日の合計	23件	135,000円
-------	-----	----------

#### <会員からの俳句・短歌・川柳>

##### ◇今週の俳句

山笑ふ 夜に地震きたり 怖さしる

宮本 章

避難びと 向日葵を見る 目は泪

牧 厚志



週報担当 長野 久嗣 委員長

#### 例会予告

4月26日(火)

—イニシエーションスピーチ—

卓話「私の生き立ちと好きな仕事」

小野瀬貴久 会員

5月3日(火)

—憲法記念日に付き休会—

5月10日(火)

卓話「水戸ど真ん中再生プロジェクトが  
目指すもの」

グロービズ経営大学院

学長 堀 義人 氏